

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales
- *pilier géographie* - de

Monsieur Lionel LEITE

**Les logiques de différenciations spatiales : Étude du mouvement
de la population au Pays des Trois-Lacs**

aura lieu le

12 juin 2023 à 15h30

dans l'alvéole B.1.42 (FLSH).

Directeur de mémoire : Etienne PIGUET

Expert : Lucas HALDIMANN

Résumé :

L'organisation spatiale exploitée et conçue par les humains en société doit être perçue comme un processus continu de différenciation spatiale. Ainsi, tout espace rend compte d'une différenciation soit intraspatiale soit interspatiale observable dans une multitude d'échelles.

L'objectif de ce travail vise à lire et décrire des logiques de différenciation spatiale au sein d'un territoire organisé selon un découpage prédéfini. Situé au nord-ouest de la Suisse, le Pays des Trois-Lacs a été retenu comme espace d'observation regroupant plus de deux cents communes réparties entre quatre cantons et partagées par une frontière linguistique nationale. La localisation ainsi que la configuration de ce territoire présentent des caractéristiques communales particulières qui font de ce dernier un espace approprié pour des lectures spatiales. Pour cette étude, les éléments observés concernent quatre indicateurs sociodémographiques appartenant au *Mouvement de la population*. Ainsi, le regard au sein de cet espace s'est porté sur les tendances de nuptialité, de divortialité, de natalité et de mortalité à l'échelle des communes. Enfin, cette recherche s'est concentrée sur deux

périodes d'observation (2005-2009 et 2015-2019) afin d'obtenir une dimension évolutive de phénomènes démographiques en Suisse.

Les lectures de logiques spatiales ont fait appel à un procédé méthodologique minutieux en vue de la récolte conséquente des données statistiques. L'ajout d'un indicateur explicatif tiré du domaine de la migration a participé à l'élaboration d'hypothèses. Par la suite, l'analyse des résultats s'est réalisée en deux parties. Premièrement, l'approche statistique a permis d'exposer les résultats communaux et d'identifier les relations entre indicateurs. Deuxièmement, le report cartographique des données a permis d'illustrer des tendances locales et de lire des logiques de différenciations spatiales entre entités géographiques.

La problématique de ce travail permet de s'interroger sur la répartition spatiale et les facteurs d'inégalités en matière de démographie en Suisse ainsi que d'offrir un exemple de différenciation spatiale au sein d'un espace du territoire helvétique.